

**Elections régionales 2015  
Alsace - Champagne-Ardenne - Lorraine**



## **Dérèglement climatique et vignobles : un périple pour le patrimoine français - en commun avec IdF et Nord-Picardie -**



**Compte rendu de l'événement du  
Mercredi 16 septembre 2015**

## RESUME DE LA JOURNEE

### 1. Cueillir le raisin

Sandrine Bélier est arrivée en Transilien à 8h38, accueillie par Sandrine Rousseau, tête de liste EELV en NPCP, et Corinne Ruffet, Vice-présidente EELV de la région IdF - Emmanuelle Cosse ayant annulé sa venue. Direction les vignes de Jérôme Bourgeois, producteur de vin et champagne bio, pour évoquer les conséquences des sécheresses et du dérèglement climatique sur les récoltes.



Alors qu'elle coupe le raisin, ce fut l'occasion pour notre tête de liste de rappeler que « le raisin est un élément essentiel de notre patrimoine, patrimoine que je m'engage à préserver et promouvoir en tant que futur présidente de la région ACAL ».



## VIVRE BIEN DANS LE GRAND EST : PROPOSITIONS POUR UNE NATURE DE QUALITÉ POUR UNE RÉGION VIVANTE

Accompagner les territoires dans la restauration opérationnelle des trames vertes et bleues pour maintenir une biodiversité, des sols, des forêts et des eaux de qualité pour des éco-systèmes robustes.

Enrayer nettement puis stopper l'artificialisation des sols avant 10 ans pour maintenir une biodiversité, des sols, des forêts et des eaux de qualité pour des éco-systèmes terres agricoles et les milieux naturels.

Développer le tourisme écoresponsable et les structures, notamment pour les jeunes, comme les Centres d'Initiation à la Nature, les auberges de jeunesse et les centres d'accueils internationaux.

### 2. Dialogue avec Liliane Devillers, Daniel Fallet et Christophe Lefèvre

A 10h30, nous nous sommes arrivés Mont-de-Bonneuil, dans l'exploitation de Christophe Lefèvre, viticulteur certifié AB, contrôlé par Ecocert, en présence de Liliane Devillers, Présidente de Sauvegarder son patrimoine en région agriviticole, et Daniel Fallet, représentant du Syndicat des vignerons.





Cette rencontre a permis d'aborder deux thèmes essentiels dans les axes de campagne de Sandrine Béliet : 1) les agriculteurs veulent vivre de leur travail en autonomie, pas sous perfusion avec des subventions ; 2) la méthode bio doit être intégrée dans la formation des nouvelles générations d'agriculteurs. En effet, Christophe Lefèvre travaille avec ses fils, ces derniers se formant eux-mêmes au métier. Il veille donc à leur préparation.

A ce titre, Sandrine a souligné face à Michel Mainnevret, journaliste à l'édition de Château-Thierry de l'Union, la quasi-impossibilité matérielle pour les agriculteurs de se convertir au bio : les emprunts que les agriculteurs doivent rembourser s'étalent sur 30 ans ! La Région peut jouer un rôle moteur en ce sens, en accompagnant les agriculteurs qui veulent passer au bio, mais surtout en incitant les nouveaux agriculteurs à s'installer directement en bio.



## **VIVRE BIEN DANS LE GRAND EST : PROPOSITIONS POUR UNE ALIMENTATION SAINTE ET DES AGRICULTEURS RECONNUS**

Un plan restauration locale et bio des lycées : les restaurants des lycées seront sans OGM, ils se fourniront au minimum à 50% de produits locaux, à 20% de produits bio. Ils proposeront un menu alternatif végétarien. 1500 emplois locaux seront générés ainsi avant la fin du mandat.

Un pôle régional de compétence pour la restauration collective locale et bio, l'alternative végétarienne et l'alimentation de qualité pour organiser les filières locales et leur assurer des débouchés, ainsi que former et conseiller les salariés de la restauration collective.

Mettre en œuvre les plans régionaux avec ambition, pour atteindre les objectifs fixés pour la reprise des exploitations, la conversion en bio et le développement de l'agro-écologie. Avec le financement des fonds européens pour le développement agricole et rural, les agriculteurs seront soutenus.

## **L'ECONOMIE AU SERVICE DE L'EMPLOI ET DU CLIMAT : PROPOSITIONS POUR DES FORMATIONS DE QUALITE ET DES EMPLOIS A LA CLE**

Des guichets uniques orientation-formation-emploi, implantés dans les territoires, pour insérer dans des emplois durables et dans les métiers de demain grâce à un accompagnement personnalisé et coordonné.

Gratuité des formations portées par la Région, notamment les formations sanitaires et sociales ; revalorisation des bourses et des dispositifs d'aides.

Favoriser l'apprentissage et autres modes d'alternance par une Bourse régionale des places d'apprentissage et de stage doublée d'un service d'accompagnement pour les jeunes, les employeurs et les établissements de formation.

Initier des projets régionaux d'innovation et de transfert de technologie auprès des universités, aider le monde de la recherche à être en réseau avec les entreprises.

### 3. Point presse

Un peu avant le déjeuner, Sandrine Bélier, Sandrine Rousseau et Corinne Ruffet, en présence de Nadine Cortial et Christophe Dumont, têtes de listes départementales, se sont prêtées à un point presse avec divers médias, mais pas des moindres, qui ont fait le déplacement jusqu'au restaurant Chez Max, à Epernay. Entre autres, nous avons compté sur la présence de France 3 Champagne-Ardenne, France Bleu, L'Union Epernay et Reims. Sandrine Bélier pu notamment insister sur le fait que la légitimité se gagne sur un projet, pas sur des alliances de circonstances, et qu'elle est là pour porter le projet écologiste, en réponse à une question sur la défection d'Eric Loiselet.



Néanmoins, indépendamment des alliances que passent localement les têtes de liste, comme le dit Sandrine Bélier, « ce qui nous rassemble est plus fort que ce qui nous sépare : c'est l'alternative écologiste ». En effet, le weekend dernier a été marqué par un plébiscite des militants écologistes du Nord et de Picardie pour une alliance entre la liste EELV de Sandrine Rousseau, dans le Nord Pas-de-Calais Picardie, et le Parti de Gauche local.

### 4. Vincent Laval :

La journée s'est poursuivie avec la visite d'une nouvelle exploitation et cave, celle de Vincent Laval, producteur de champagne bio, fils d'un viticulteur lui-même bio, qui avait fait le choix d'une activité respectueuse de l'environnement dès 1971, après avoir vu un reportage du Commandant Cousteau. Vincent Laval démontre que le bio peut être créateur d'emplois non-délocalisables, comme n'a pas manqué de l'affirmer Sandrine Bélier face à la caméra de France 3. C'est l'écologie par la preuve, puisqu'il a récemment embauché un stagiaire.



## L'ECONOMIE AU SERVICE DE L'EMPLOI ET DU CLIMAT : PROPOSITIONS POUR DES FORMATIONS DE QUALITE ET DES EMPLOIS A LA CLE

Consacrer les aides de la Région exclusivement aux acteurs économiques qui agissent en faveur de l'emploi local et du climat. Mettre fin au gaspillage des aides attribuées aux grands groupes. Rediriger les aides vers les petites et moyennes entreprises et les acteurs de l'économie sociale et solidaire.

Accompagner les salariés dans la reprise d'entreprises en difficulté sous forme coopérative et faciliter l'accès au micro-crédit pour les créateurs d'entreprises.

Pour mieux accueillir les entreprises, mobiliser les friches et les locaux vacants à l'échelle de la grande région le modèle de l'Etablissement public foncier régional lorrain et des démarches coordonnées en Etablissement Public d'Aménagement

### 5. Damien Michelon et Terres de Liens

Après le départ de l'équipe de Sandrine Rousseau, Sandrine Bélier et son équipe se sont dirigés vers la ferme de Damien Michelon, un jeune qui, avec son épouse, s'est réorienté professionnellement vers l'agriculture biologique. Ils sont aujourd'hui maraîchers grâce à l'association Terres de Liens, qui permet à de jeunes agriculteurs qui n'ont pas hérité de terres, de pouvoir avoir une exploitation en bio. Accompagnés d'Aurélie Gouez, Vice-Présidente de Terres de Liens Marne, et de Christophe Dumont, également l'un des fondateurs de la branche en Champagne-Ardenne, Sandrine Bélier a pu discuter avec Damien des difficultés qui sont les siennes, particulièrement celles liées au dérèglement climatique. Non sans humour, Sandrine caractérise une nouvelle fois sa méthode : « être écolo, c'est ne pas avoir peur de mettre les pieds dans la boue ! ».



## VIVRE BIEN DANS LE GRAND EST : PROPOSITIONS POUR VIVRE EN BONNE SANTE DANS MA REGION

D'abord la prévention ! La qualité de l'air, l'alimentation et la lutte contre les perturbateurs endocriniens seront déclarées grandes causes régionales, et incluses dans les missions des Observatoires Régionaux de la Santé. Des fonds seront débloqués pour des campagnes de formation à la santé environnementale.

La santé pour tous ! Stop aux déserts médicaux et aux inégalités sociales de santé : la Région contribuera au déploiement de Maisons de santé pluri professionnelles et de Maisons de santé mobiles, accès aux soins et aux médicaments pour tous sans discrimination.

La santé au travail et à proximité : lutter contre les causes professionnelles des cancers grâce au dépistage ciblé, à des formations, à de la recherche, et à du dialogue sur la santé entre salariés, résidents et employeurs/industriels.

### 6. Le verre de l'amitié

Pour conclure cette journée enrichissante, malgré la pluie et le vent, Sandrine Bélier a retrouvé ses colistiers de Champagne-Ardenne pour un verre de l'amitié, dans le restaurant-bar *Le Parvis*, près de la gare de Champagne-Ardenne, à huit kilomètres de Reims. Raphaël Ricci avait l'amabilité d'ouvrir une heure en avance pour nous recevoir.

